

平成 28 年度第 1 回津山市立図書館協議会会議録【概要】

日時：平成 28 年 8 月 25 日午後 2 時 30 分～4 時

会場：男女共同参画センター・さんさん

出席委員 内田委員 頭土委員 小椋委員 小林委員 椋代委員 國米委員
竹内委員 菅原委員 畝本委員 坂出委員 杉元委員
欠席委員 杉山委員 佐藤委員 西尾委員 金崎委員
事務局 原田教育長 松尾部長 朝田企画調整官 谷口館長 武下 大河原

1. 開会

2. 教育長挨拶

市立図書館は 楽しみに出会う、暮らしと仕事に役立つ、地域の文化を育む、を掲げて図書館サービスにあたっている。本日は忌憚のないご意見を賜りたい。

3. 委嘱状交付

4. 自己紹介（略）

5. 委員長・副委員長選出

委員長に竹内委員（前委員長）、副委員長に杉山委員を選出

6. 報告

（1）平成 27 年度津山市立図書館及び視聴覚ライブラリーの利用状況について

事務局 貸出、利用人数は前年度に比べてやや減少傾向にある。平成 27 年度も「概要」にあるように連携事業やボランティアの協力を得て、本館、地区図書館ともに各種行事を行った。

視聴覚ライブラリーは液晶プロジェクター、DVD の貸出しが中心になっている。

7. 議事

（1）平成 28 年度津山市立図書館主要事業について

図書館利用の活性化、他施設や他団体との連携・協働の拡大、子どもの読書活動の推進と今年で 2 年目になる調べる学習コンクールの参加者の拡大、またレシート広告や雑誌広告の募集など図書館収入の確保を課題として取り組んでいます。

委員長 お気付きの点があれば。

委員 加茂町図書館を見に行ってきた。むかしばなしの語りがある日だったが、自分以外に聞いている人がいなくてもったいない気がした。雑誌を見たが最新号は貸出をしていないし、前の号は予約の順番待ちになっていた。人気のあるものは何冊か置いてはどうか。

事務局 むかしばなしの語りにはたくさん来てほしいですね。雑誌は資料費の許す範囲で市内各館の購入タイトルを調整している。できるだけタイトルを増やすように調整しています。市内のどの図書館の雑誌でも予約対応ができるのでご利用ください。

委員 久米図書館の利用は右肩あがりに伸びている。先日は夜の図書館に参加した。英語の紙芝居をいれたり、怖い話をしたり、子供たちをひきつける工夫をしている。久米図書館ボランティアの「こくちゃんの紙しばい劇場」も以前は参加者がすくなかったが、6、7年続けることでファンもできてきた。

委員 勝北図書館で勝北ブッククラブが図書館司書と一緒に「おはなしタイム」をしている。参加の少ない日もあるが全体の貸出が増えてきている。地域の小・中学校に読み聞かせに行っている。

委員 阿波地域は図書館施設がなく、自動車文庫が巡回してくれている。利用する人が固定しているが、たくさん借りている。小学校も加茂に統合されたし、図書館は加茂に行くことになる。

委員長 中央（本館）と差を感じることもあるか。

委員 本館は行事をたくさんしているが、地区には伝わってきていない。学童保育の支援に行くので、保護者の方に聞いてみると行事があっても忙しくて行けないのが実情のようだ。久米図書館から学童に貸出をしてもらっていて、学校図書室の利用も増えていると聞いている。

（２）視聴覚ライブラリー担当委員の選出について

事務局 視聴覚ライブラリーの購入資料をご検討いただく委員を選出していただきたい。例年小中学校校長会及び公民館長会、津山市保育協議会の代表委員の方をお願いをしているので、畝本委員、坂出委員、金崎委員の3名をお願いしたい。

全員 了承

（３）津山市立図書館、視聴覚ライブラリーの運営について

委員長 小学校の図書室ではどうですか。

委員 視聴覚ライブラリーの利用はあまりないと思う。小学校では配本所貸出で各学級に学級文庫のように本を貸し出してもらっている。小学校では

自動車文庫の利用も多く、児童も自分で予約して積極的に利用している。
中学校では生徒が授業や部活で忙しく、読書離れしていく傾向がみえた。

委員 低学年は読み聞かせが好きで、配本で各学級に貸出してもらっている。
国語学習で読書指導と本の教材が多数あるが、学校図書館から市立図書館
に依頼してそろえてもらえてありがたかった。本館とは距離があるので親
の興味がないと子どもを連れて行かない。

委員長 学校図書館の司書の配置はどうなっているのか。

教育長 12学級以上の学校には学校司書が、それ以下の学級数の学校には図
書整理員を配置している。

委員 他地域に比べて津山市はよく配置されている。

委員長 子ども読書の話をしてきたが、成人への図書館サービスはどうか。

委員 よく勝北図書館を利用している。平日は高齢者や小さい子どもと一緒
のお母さんがよく来られている。図書館の行事も、「こんなことまで」とい
うような分野もよくされている。勝北でミュージカルをするが、図書館が
連携で映画の上映会を企画してくれた。
予約待ちが多く、読みたいときに読めないで自分で買った経験がある。
もう少し冊数を買ってもらえればと思った。

委員 公民館には図書室もなく、図書館だよりを置いているが持って帰って
いる気配がない。

委員 チラシを持っていく、また行事に参加してもらうにはプッシュしないと
なかなか動いてもらえない。お誘いして図書館の利用を始めた高齢の方
は読書の影響で人の雰囲気まで変わった。

事務局 図書館は全国レベルで言っても開館日数も多くいろいろとやっている
と思う。お気付きの点があればご指摘いただければありがたい。

委員 久米図書館では行くたびに図書館の展示や見た目が変わっているのが
いい。司書さんの努力だと思う。学校の整理員と情報交換やつながりがで
きている。

委員長 本館の行事に関してなにかあるか。

委員 鏡野では学校が依頼するとブックトークの出前などをしてもらったが
津山ではどうか。

事務局 小・中学校では基本的には学校図書館の職員が対応すると考えている。
地域のおはなし会などの依頼も受けているので、ご相談いただきたい。

竹内委員長 参加人数はどうか

事務局 昨年度とほぼ同じくらい。子ども関係の行事には親と一緒に参加する
ので大人の数もそれに集計されている。

委員長 図書館の予算はどうか。企業広告募集もしているということだが、市
の広報も広告を募集して掲載しているのだから、どんどんやればよいと思
う。新しい発想が大切。図書館協議会も協力を惜しまない。

事務局 雑誌広告やバナー広告、レシート広告の募集で少しでも図書館の資料費を増やし、本の冊数を増やしていきたい。アルネ・駐車場の駐車サービス券の費用負担についても今年度から改善された。

委員 点字資料の利用はどうか。

事務局 点字の本を見たい方から問い合わせがある。

委員 新聞を利用した学習をする場合、市立図書館の小学生新聞を貸出してもらえるか。

事務局 現在、新聞は貸出対象としていないので、別途ご相談いただきたい。

事務局 図書館の視聴覚資料にVHSが多数あり、現在も図書館内の視聴などにご利用いただいている。予算の関係でDVDへの更新が間に合っておらず、ビデオデッキが製造終了したため入手に苦慮している。ビデオデッキがあればご提供いただけるとありがたい。

委員 久米図書館に行ったが、いい場所にあってよかった。

委員 ネットで検索すると世界には素晴らしい図書館がたくさんある。津山も図書館のレベルを上げていてもらいたい。

委員長 ニュースによれば岡山県立図書館が今年も貸出冊数日本一になった。予算のかけ方が全然違うのではないかと思う。津山市もぜひ子どもに夢を与えたり津山の将来のための投資なのだからしっかりと予算を付けていただきたい。

8. 閉会挨拶

9. 閉会